
Чернобыльский проект губят 
коррупция и
непрофессионализм управления

От переводчика.
Эта статья была опубликована в канадской газете "The 

Globe and Mail" 2.02. 2010. Автор — Даг Саундерс . 
Сокращенное ее изложение было опубликовано на сайтах 
AtomNews (05.02.2010) и Slavutichcity (09.02.2010), однако, 
на мой взгляд, полный перевод этой статьи представляет 
несомненную ценность для всех в Украине, кто интересуется 
проблемой ЧАЭС. Но особенно она важна для персонала 
станции и жителей Славутича, поскольку откровенно, а в 
некоторых моментах даже цинично откровенно, раскрывает 
фактическую позицию Запада по проблеме ЧАЭС. Знание же 
этой позиции, по глубокому убеждению переводчика, 
является одним из обязательных условий для каждого 
заинтересованного лица при прогнозировании действий 
Запада по проблеме "ЧАЭС — Укрытие", что в решающей 
степени будет определять как будущее персонала станции, 
так и будущее жителей Славутича. Мы постарались при 
переводе максимально сохранить стиль автора статьи, с тем 
чтобы наиболее близко передать точку зрения западного 
читателя.

Чернобыльский реактор почти 
через четверть века после своего 
взрыва, убившего сотни людей и 
потрясшего весь мир, все еще на
ходится в разрушенном состоянии 
среди необитаемой пустоши в се
верной части Украины и испускает 
поражающее количество радиации 
и поглощает несметное количество 
денег.

Немалая часть этих средств, по 
крайней мере, 71 миллион долла
ров, поступила от канадских нало
гоплательщиков как вклад Канады 
в реализацию проекта, начатого в 
1997 г. под эгидой стран G-7, чтобы 
закрыть разрушенный реактор в 
долговременный герметичный 
саркофаг.

Предполагалось, что все это бу
дет закончено в течение восьми 
лет, будет стоить 768 миллионов 
долларов (США) и станет симво
лом возвращения Украины к демо
кратическому управлению и откры
той экономике. И навечно оставит 
катастрофу 1986 г. в прошлом.

Но в ситуации разочарования, 
вызванного паутиной коррупции и 
недоверия, которые так часто опу
тывали отношения между Украи
ной и Западом,стоимость проекта 
за прошедшие 13 лет разрослась 
почти до 2 миллиардов долларов, 
а строительство саркофага даже 
не начато.

Канадские официальные лица 
'характеризуют все это как "без
донную бочку", что стало порожде
нием наихудших аспектов неудав- 
шегося развития Украины и на
глядным проявлением политичес
кого разложения некогда богатой 
страны.

Уже в текущем году после за
вершения конференции G-8 в 
Хантсвилле, Онтарио, канадское 
правительство попросят сделать 
очередной взнос в десятки милли
онов долларов, чтобы собрать оче
редные 200—300 миллионов дол
ларов с целью завершить данную 
работу к концу 2012 года, прежде 
чем дальнейшая деградация раз
рушенного реактора сделает его 
угрожающе опасным. Хотя перво
начальный саркофаг этого реакто
ра, спешно сооруженный после 
аварии, был недавно укреплен, он 
все еще остается ненадежной кон
струкцией, которая может рухнуть 
с выбросом в атмосферу облака 
радиоактивной пыли. Части актив
ной зоны реактора все еще под
вергаются воздействию атмо
сферного воздуха и дождевой во
ды.

В ближайшее воскресенье 
(07.02.2010. — Прим, перев.), пять 
лет спустя после Оранжевой рево
люции, породившей надежды на 
более демократическую и эконо

мически процветающую Украину, 
украинцы пойдут к урнам в заклю
чительном туре президентских вы
боров, которые уже устранили за
нимающего в настоящее время 
пост президента Украины Виктора 
Ющенко, обвиненного Западом во 
множестве проблем вокруг проек
та Чернобыльского конфайнмента. 
Но у банкиров и официальных 
представителей канадского прави
тельства, работавших в течение 
полутора десятков лет, чтобы за
щитить мир от радиоактивных раз
валин Чернобыля, остается 
страх,что проект Нового Безопас
ного Конфайнмента, как показыва
ет их предыдущий опыт, снова вый
дет из- под контроля.

"Чтобы избежать каких-либо по
терь выделенных денежных 
средств от коррупции, мы должны 
были принимать повышенные ме
ры безопасности, и иногда это оз
начало, что были периоды, исчис
ляемые годами, когда никто из ук
раинцев ничего не делал", — при- 
знася Винс Новак, руководитель 
направления ядерной безопаснос
ти Европейского банка реконст
рукции и развития. ЕБРР  —  орган 
финансирования и развития, по
могающий посткоммунистмческим 
экономикам, был назначен G-8 уп
равлять Чернобыльским проектом.

Большинство задержек и возра
стание стоимости работ напрямую 
связаны с тем политическим бро
жением, которое охватило Украину 
после Оранжевой революции 2004 
года. Господин Ющенко, на кото
рого Запад возлагал свои надеж
ды, оказался отвратительным ме- 
ненджером как для данного проек
та, так и для своего правительства, 
а коррупция и воровство расцвели 
во время его каденции. По крайней 
мере один министр печально про
славился коррупцией и связями с 
организованной преступностью, а 
другие позволяли такой практике 
процветать.

Не помогло и то, что Юлия Тимо
шенко, которая создавала группо
вые расколы, портившие деятель
ность по Чернобыльскому проекту, 
была отстранена г-ном Ющенко 
через несколько месяцев после 
своего назначения на должность,

хотя была его первым премьер- 
министром. В настоящее время 
она баллотируется на пост прези
дента против Виктора Януковича — 
пророссийского кандидата, кото
рый подобно ей имеет свои собст
венные бизнес-интересы.

По крайней мере дюжина мини
стров последовательно управляла 
этим проектом с начала его реали
зации, захватывая его у своих кол
лег буквально через несколько не
дель после назначения, как рас
сказывают представители ЕБРР.

"Мы продолжаем наблюдать, 
постоянные персональные изме
нения на украинской стороне, ко
торые происходят очень, очень, 
очень часто," —  говорит Балтазар 
Пиндар, заместитель директора 
программы ядерной безопасности 
ЕБРР. "Как только мы заканчиваем 
объяснение данного проекта одно
му министру и его окружению, так 
вновь вспыхивает борьба за 
власть, которую в итоге обретает 
другой министр. В результате вся 
полученная руководством инфор
мация оказывается утраченной и 
мы вынуждены всё начинать 
вновь."

В одном случае официальные 
представители банка провели не
сколько дней в Киеве, объясняя 
очередному министру данный про
ект и получая гарантии от г-на 
Ющенко, что процесс заключения 
контракта начинается и что коман
да проекта остается на месте и со
храняется стабильной. Но как 
только они вышли из самолета по
сле перелета в Испанию, где зани
мались другим проектом, им сооб
щили, что президент Украины пе
редал Чернобыльский проект дру
гому министру.

Многие из этих министров вы
глядели совершенно не заинтере
сованными в герметизации разру
шенного реактора. Чернобыль, по 
существу, стал источником щед
рой благотворительности. Сего
дня, спустя десятилетие как ЧАЭС 
была остановлена, эта станция все 
еще имеет более чем 3000 сотруд
ников с оплатой труда за занятость 
полный рабочий день, что является 
классическим примером системы 
занятости коммунистического сти

ля, все еще являющегося бедстви
ем для Украины. Многие офици
альные представители Украины 
демонстрировали безоговорочную 
уверенность использовать проект 
НБК для поддержания такого уров
ня занятости.

Имели место случаи, когда чи
новники из команд или Ющенко, 
или Тимошенко пытались обойти 
процесс установления конкуренто- 
способнй цены и отдать ключевые 
контракты организациям, связан
ными или с их друзьями, или с пра
вительством.

ЕБРР обеспечивал контроль за 
использованием выделенных За
падом средств и за процессом ус
тановления конкурентной цены, и 
отказывался санкционировать 
действия подобные вышеописан
ным. Но обеспечение требуемого 
порядка при таких разногласиях 
занимало годы и иногда приводило 
к порче отношений.

Когда контракт на главный стро
ительный проект был в 2007 году 
присужден французской компа-' 
нии, возникли подозрения, что 
тендерный процесс был коррумпи
рован, поэтому ЕБРР заказал де
тальнейший аудит.

Такой аудит, проведенный в 
прошлом году, показал, что кон
тракт является заслуживающим 
доверия. Однако работа по нему 
все еще не началась.

В настоящее время ЕБРР актив
но ведет работу по установлению 
новой цены этого проекта с целью 
определиться, какие дополнитель
ные средства потребуются от 
стран G-8. Представители банка 
говорят, что они намерены исполь
зовать долгожданный период ста
бильности после воскресных вы
боров для обеспечения необходи
мых средств, чтобы завершить 
проект к концу 2012 года.

"Потребуется еще, по крайней 
мере, пара сотен миллионов евро, 
—  сказал представитель Канады, 
вовлеченный в этот проект. — И 
мы, возможно, будем вносить зна
чимую часть этой суммы . посколь
ку это является приоритетом для 
нас”.

Перевод выполнил 
В.Г. ЩЕРБИНА


